
創
院30年，中國醫藥大學附設醫院的院史館終於在

2010年11月16日誕生了！院史館位在急重症大樓2

樓，現代化的明亮空間，卻隨著文字的帶領和被光陰浸

染過的文物檔案，擺盪著洶湧的懷舊之思。前後任4位院

長齊聚一堂，在揭幕的瞬間，已然遠去的歲月似乎又悄

悄回首，撩動著每個人的心絃。

在4位前後任院長見證下，本院院史館揭幕（攝影／盧秀禎）
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第一任　王廷輔院長：

感謝前後兩位董事長，對醫院的付出非常大

創院院長王廷輔董事年事已高，望著自己曾經熟悉的事物，百感交集。他說，對他這個老

員工來說，好像一霎那就過了30年。30年前只有1棟醫療大樓、兩百多床的小醫院，如今已是醫

療大樓林立，擁有兩千多張病床，並且還在繼續成長中。

王董事說，曾經或目前在這裡工作的同仁都對醫院貢獻良多，但有兩個人是最應該感謝

的，一位是創院的陳立夫董事長，一位是現任的蔡長海董事長。

他說，陳立夫董事長當年是總統府資政，無私無我，以個人聲望和社會關係，突破困境，

四處募款和尋找經費，終於促成了醫院的問世，並且打下良好基礎。蔡長海董事長有眼光，有

理想，最重要的是還有很強的執行力，他知道醫院應該如何發展，一步步帶領著向前走，如今

已發展成為台灣頂尖的醫學中心之一。尤其過去校院之間存有隔閡，但在蔡董的領導下，成功

打破藩籬，校院合一，實在很不容易。他說：「我們很幸運，前後兩位董事長對醫院的付出都

非常大。」

第二任　蔡長海院長：

家和萬事興，校院一定要團結

蔡董事長表示，醫院能有今天的發展，他不敢居功，大家最應該感謝的是立夫先生，他也

特別要感謝王董事，王董事把後半輩子都奉獻給中國醫藥大學附設醫院，從一磚一瓦中，把醫

院建立起來。王董事先前曾說希望40週年院慶還能來參加，蔡董向他保證：「我相信我們一定

大家共同揭開院史館的紅蓋頭（攝影／盧秀禎）

7中國醫訊　89
December 2010

30
週
年
院
慶



可以把您照顧得很好，讓您健健康康的來參

加40週年院慶。」王董事呵呵笑了，氣氛溫

馨。

蔡董事長表示，他是在醫院開辦的第

二年才回台中服務，感謝王董事的提拔，讓

他有機會為醫院效命，他現在也以開放的心

胸，積極提攜後進，歡迎優秀人才加入團

隊。

王董事講到校院昔日的壁壘分明，勾起

蔡董的回憶。他說，他當院長時要蓋立夫醫

療大樓，從立夫醫療大樓的大廳可以看見學

校的藥園，學校卻一度主張在藥園與醫院之

間蓋一座8尺高的圍牆，由此可以想見當時

校院的關係。「如果那時學校願意將藥園多

撥一點給醫院蓋大樓，現在或許會有更好的

發展。」家和萬事興，他重申校院一定要團

結，否則再多的人才都是不夠的。

第三任　林正介院長：

醫院很年輕，我們還有很多事要做

林正介院長說，中國醫藥大學附設醫院

十分幸運，30年來一直是由卓越的董事長在

領導，從王院長、蔡院長到他都很拚，周院

長更是拚命三郎，每一任院長都是全心全意

陪著同仁們共同為醫院寫歷史。

他表示，他參與了也見證了醫院的過

去，去年卸下院長職務後，蔡董提醒他「卸

任不是退休」，他在此也要告訴大家，30歲

的醫院其實還很年輕，「我們還有很多事要

做！」

現任　周德陽院長：

院史館的空白，等著我們去填補

周德陽院長指出，醫院面對的環境是很

艱困的，院史館可以讓大家知道醫院以前做

了什麼，從中汲取智慧和經驗，進而策勵未

來。他強調，品質和卓越是醫院今後全力追

求的目標，需要大家團結合作。「院史館留

有很多空白，等著我們去填補，希望大家好

好努力！」

黃榮村校長：

以古為鏡，院史館意義深長

對於醫院院史館的成立，黃榮村校長

幽默的說，學校成立50年才有校史館，醫院

成立30年就有院史館，可喜可賀。他說，唐

太宗曾云「以銅為鏡，可以正衣冠；以古

為鏡，可以知興替；以人為鏡，可以知得

失。」院史館的成立極具意義，大家今後該

如何寫滿院史館預留的那些空白，值得深

思。

院史館一隅：教學研究及未來發展（攝影／盧秀禎）

蔡董事長在周院長陪同下仔細瀏覽院史館（攝影／盧秀禎）
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